

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR,

GERARDO PACHECO. C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 9 de Noviembre de 1895.

Num. 515.

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

—Turnos.—Se ha concedido á las Juntas de Educación de San Jerónimo y Cirrí del cantón de Grecia, permiso para verificar cada una de ellas tres turnos, cuyo producto se destinará á la construcción de muebles y refección de las casas de escuela. Estos turnos serán cada tres meses y bajo la vigilancia de la autoridad política del lugar.

Muy buena es la idea de esas Juntas y merecen elogios los miembros de ellas. Es mil veces más útil al pueblo la instrucción escolar y les es mil veces más necesario aprender á leer y escribir, que á rezar. Ojalá sigan este ejemplo los demás pueblos, y en vez de solicitar permisos para turnos á favor de construcciones y refecciones de iglesias, los soliciten para la construcción de edificios escolares, que á muchos les hace falta grande.

—Nombramiento.—Por estar impedido don Joaquín Pérez, Agente de Policía del Sardinal, se ha nombrado en su lugar á don Andrés Ugarte Carballo.

—Convocatoria.—El Secretario de la Facultad Médica de la República, de orden de la misma, convoca á todos los miembros para una reunión general que tendrá lugar á las 7 de la noche del lunes 11 del corriente.

—Perros.—No hay que olvidar que todos los sábados se subastan los perros recogidos por la policía.

—Nueva Sociedad.—Se ha formado una nueva sociedad para explotar el servicio telefónico de la República, conforme el contrato que celebró el Gobierno con el señor Mediola Boza. El capital social es de cien mil pesos en acciones de mil pesos cada una. Ya cuenta la sociedad con más de treinta accionistas y la Directiva la componen las personas siguientes: Presidente, don José Andrés Coronado; Vice-Presidente, Licenciado don Máximo Fernández; Secretario, don Juan Rojas; Vocales: Mariano Montea-legre y Mendiola Boza. Don Ramón Mendiola es el Administrador de la Sociedad. Obtenido el capital necesario se extenderá la Red Telefónica por todo la República.

—“La Correspondencia.”—Se cree Fournier que hemos abandonado la cuestión cubana. No señor, no. Nosotros no nos cambiamos. Si no publicamos noticias á diario es porque no las tenemos, pues se sabe que EL DIARITO no puede tener cable directo ni pagarlo. Con gusto grande ponemos al corriente á nuestros lectores de todas aquellas noticias que recibimos, ya sea por el cable oficial, ya sea por cartas ó periódicos extranjeros; y al hacerlo satisfacemos la curiosidad de gran número de personas que se interesan vivamente por los valientes cubanos. Y entienda señor Fournier, que EL DIARITO comprende que no solo las balas están contribuyendo á la libertad de Cuba,

sino que la pluma también ayuda, como á usted le consta; pero ayuda cuando se hace desinteresadamente y el periodista trabaja no por el vil metal, sino por la razón la justicia y la verdad. Fíjese en la prensa nacional y extranjera, vea los periódicos de toda la América y comprenda que el movimiento de esta palanca es poderosa. Nosotros sentimos no poder contribuir, como deseamos, con nuestra pluma humilde porque no tenemos ni la inteligencia, ni la instrucción ni los conocimientos necesarios; pero hacemos lo que podemos, cumplimos con un deber y estamos tranquilos.

Y ya que "La Correspondencia" nos llama la atención, ¿podrá decirnos Fournier quién será el Director de un nuevo diario, que escribió al Presidente del Club Cubano la carta de que habla "El Pabellón," carta que según entendemos era ofreciendo una valiente pluma. Una cosa es con guitarra y otra es con violín.

—Enferma.—Una niña de nuestro buen amigo don Justo A. Facio está enferma de gravedad. Lo sentimos mucho y deseamos que pronto mejore.

—TEATRO. Ya tenemos de nuevo entre nosotros la Compañía que dirige el señor Dalmau.

La temporada principia hoy.

—IRINEO VARGAS. Murió ayer en el Cuartel Principal este individuo que era ordenanza del Comandante Sr. Gutiérrez. La muerte fué según se cree ocasionada por un ataque de corazón.

—SAN RAMÓN. ¿Qué pasará por San Ramón?

Nos dicen que los vecinos no están contentos con el Político, q' el Tesorero Municipal Da. Lucas Caballero se ha separado de su puesto, que desempeñó mucho tiempo á satisfacción de todos y algunas cosillas más. Suplicamos á nuestros corresponsales no den informes.

—Junta de Caridad.—Por acuerdo núme-

ro 116 del 4 del corriente ha quedado nombrada la nueva Junta de Caridad de Puntarenas de la manera siguiente: Miembros propietarios. Licenciado don Salvador Jirón, don Manuel Barahona y don Carlos Miranda. Suplentes los señores don Juan Rafael Guevara, don Jesús Espinosa y don Manuel A. Fallas.

Con tan buenas personas creemos que Puntarenas ganará mucho, pues estamos seguros que harán todo lo posible por llevar á la práctica muchas mejoras.

—Carta de naturalización.—Se ha concedido carta de naturalización á don José Chaves Guerrero, natural de Colombia, por reunir los requisitos exigidos por la Ley de Extranjería.

—Licencia.—Se concedió á don Adán Montes de Oca permiso para separarse por diez días del cargo de Director de los Archivos Nacionales y se recargan esas funciones interinamente en el Oficial Mayor don Luis Vargas B.

TALAMANCA.

PRIMERAS MISIONES.—TOPOGRAFÍA.—COSTUMBRES Y ALIMENTOS DE LOS INDIOS.

(Continúa)

Todos los indios creen que hay Dios como causa primera y también que hay demonio, á quien temen mucho por los daños que en esta vida les hace; pero no alcanzan la gloria ó vida eterna que en la otra vida les espera, porque dicen que todas las almas de los muertos van al mar á estarse quietas sobre una piedra.

Tienen abominables costumbres y varias supersticiones. A unos llaman Copar, y son los que hablan con el demonio y le consultan las cosas que temen sucedan. A otros llaman Tacguae, y estos son los que tienen la piedra de adivinar y los que consultan los demás indios cuando salen á algún viaje largo y les preguntan si lo picará culebra, vendrá el enemigo, y también les preguntan en sus enfermedades si sanarán de ellas y los llaman para su curación, y cuantas medicinas aplican á los enfermos los referidos Tacguae las más son con supersticiones de soplarlas y otros ademanes.

Para dar respuesta el Tacgua á las preguntas que los demás les hacen sobre los sucesos futuros, ponen en la palma de la mano la piedra, que es un poco más gruesa que un peso duro de cordoncillo, allí la está soplando y repitiendo varias palabras en secreto, y si la piedra se menea ó da vuelta es señal de cosa adversa, y si no se menea es favorable, aunque en todo esto hay mucho embuste.

A otra especie de supersticiosos llaman Fogros, y estos son llamados á los entierros y funerales, en los que hacen muchas diabluras y supersticiones. Llamam al Diablo y á las almas de los muertos, cantando, porque Fogro es lo mismo que cantar.

A los muertos no los entierran, y lo que hacen luego que espira alguna persona es juntar ó embijaguar el cadáver con parruas y otras recinas al modo que ellos se embijaguan en sus fiestas; luego lo envuelven en hojas grandes de bijao y cubren todo el cuerpo de pies á cabeza con una manta grande que cosen muy bien, de suerte que no queda descubierto nada del cuerpo para que hieda ni se desperdicie nada de él; después lo amarran en una palanca de los pies, cintura y cabeza y lo cuelgan en el aire entre dos orquetas y le hacen un raucho de palma para resguardarlo del agua, y dejándola de este modo vuelven los dolientes á la casa del difunto y ayunan tres días para que los ratones no se coman la manta y para este mismo fin es la diligencia de ponerlo en el aire.

Pasado un año, en cuyo tiempo hacen juicio de que ya está hecha tierra la carne y solo han quedado los huesos, entonces hacen los funerales con gran solemnidad y superstición, y para esto llaman á los Fogros, previenen manta nueva y nojas verdes de bijao y meten dentro de la casa el cadáver, el que descubren los viejos, y en las hojas y manta nueva van poniendo los huesos, cada uno en el lugar que le toca y lo vuelven á amortajar como cuando murió y amarrado á una palanca lo cuelgan dentro de la casa, y previniendo mucha chicha, cacao y algo de carne, salen tres ó cuatro de los parientes á convidar hombres y mujeres de aquellas cercanías, y citan á los cantores ó Fogros para el día en que comienza la función. Lle-

gado el día y junta la gente, no se principia la función hasta que el Isogro principal la comienza con sus cantos, llamando el alma del difunto para que venga á ver la celebridad. Cuando avisa que ya está allí el alma, por ciertas señas y supersticiones que ellos tienen, entonces comienzan todos con mucha alegría y algazara á tocar sus tambores, pitos y chunchunes y á tener sus cantos diversos y bailes, que duran por tres días continuados con sus noches, y en todo este tiempo están bebiendo chicha sin cesar. Al tercer día por la tarde los Isogros muy emplumados cargan el cadáver para llevarlo al apug, que es el sepulcro ó mausoleo, donde se conservan los huesos de cada familia.

(Continuará.)

Comunicados

PILLETES

Acostumbran varios de estos señores golpear las ventanas del Liceo cuando los internos están en estudio, armar griterías infernales y tirar piedras que en más de una ocasión han puesto en peligro no sólo la cabeza sino la vida de algún alumno.

Sabemos que el Sr. Director dió parte á la policía de una de estas *inocentadas*, en que el guijarro después de hacer saltar los vidrios en mil pedazos fué á caer á los pies de un educando, con el estrépito de una explosión.

Parece que á la queja referida se pusieron oídos de mercader pues hasta la fecha no hemos visto policía alguno que vigile dicho establecimiento. La Dirección de Obras Públicas puede informar del número de vidrios rotos por estos discípulos de Darío, que pretenden ver un Goliath en cada ventana.

CLUB GRAL MACEO

Se convoca á los miembros de este Club á la junta extraordinaria que tendrá efecto el Domingo 10 de los corrientes en el local de costumbre á las doce en punto.

Prudencio Odio
PRESIDENTE.

Joaquín Tamayo
SECRETARIO.

EL DIARITO

ANTENOCHÉ gran parte de la ciudad estaba envuelta en profundas tinieblas, varias calles parecían inmensas bocas de lobos que amenazaban tragarse al transeunte

Estas economías de luz si aprovechan al Empresario no conviene á los vecinos que peligran aplastarse la nariz en alguna pared salida que por cierto abundan mucho en la población.

AVISO

Durante mi corta ausencia del país, dejo poder generalísimo á mi señora Doña Va entina B. de Lamicq.

E Lamicq.

San Jose 5 de Noviembre de 1895.

TACIO CASTRO

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Tiene su oficina en la casa de Comisiones y remates de Mr. B. CHEUY.

Calle Central, Oeste nº 335 y 343.

OFREZCO

Pagar muy bien todas las estampillas usadas que se me vendan.

CARLOS CASTRO S.

8ª Avenida O. Nº 264.

OFICINA Y TIPOGRAFIA

DE

"EL DIARITO"

—o.✦.o—

Situada donde estaba EL HERALDO, Calle 20 N., á

50 varas de la Administración de Correos,

Número 128

Suscripción mensual \$ 1-00
Avisos y comunicados más barato que los demás.
Artículos de interés general, gratis.

M. J. BRANDENSTEIN & CO.

SAN FRANCISCO.

Y118 120 MARKET ST. — 15 Y 17 CALIFORNIA ST

Franz Wilzer,

HAMBURGO

GR BURSTAH — Nº 24.

IMPORTADORES COMISIONISTAS

Adelantan fondos sobre café y solicitan Consignaciones, en la seguridad de que quedan satisfechas las personas que los ocupen.

Entenderse con las casas arriba mencionadas ó conmigo directamente en esta Ciudad.

F. W. DIECKMANN.

OFICINA DE JAIME J. ROSS & C.

SAN JOSÉ.—COSTA RICA.

JOSÉ MATIAS SALAZAR

Ofrece magníficas cenas todas las noches, principalmente las de funciones teatrales. Sirve comidas á toda hora del día. No hay que olvidarse de CHOMPIPE.

Esquina N. E. de la Plaza del Hospital.

FOTOGRAFIA

DE

— F. DE FIENNE Y C^{as} —

Frente al Imperial Hotel

Especialidad en retratos de niños

D. H. ENGLÉS,

CASA DE MR. CHASE.—ATRAS DE LA IGLESIA DE LA DOLOROSA.

Da lecciones de francés á \$ 1-50 á domicilio y \$ 1-00 en su casa, por mes.

VINOS FRANCESES

de mesa y de consagrar cognacs garantizados legítimos vende á precios sin competencia

EDUARDO CHARPENTIER h.,

Único Agente del acreditado vino Catoy propiedad de los señores Tournon y C^{as}.